
【香港商報訊】記者鄺偉軒報道：國家商務部與港府實質性完成《內地與
香港關於建立更緊密經貿關係的安排》(CEPA）之下，進一步開放服務貿易
的磋商。對此，行政長官李家超表示，衷心感謝中央政府對香港特區的大力
支持，期待雙方盡快敲定新協議的文本，在完成各自報批程序後正式簽署和
實施協議，屆時將公布措施的具體內容。

Hong Kong Commercial Daily　　http://www.hkcd.com

A5 香港新聞 責編 蔡清偉 韓濠昕 美編 張亞榮 2024年7月2日 星期二

李家超：業界獲得更廣闊發展空間
CEPA服貿協議修訂磋商完成

環球銀行金融
電 信 協 會 ( 簡 稱

SWIFT)，1977 年正式投入運行，其職能是負責
管理SWIFT各成員間的金融資訊交換，為銀行及
其他金融機構、企業提供安全的金融資訊傳輸服
務。雖然 SWIFT 宣稱自身為中立的全球合作組
織，但實際上它完全受到美國控制。

目前，SWIFT實際上已成為了美國實施美元霸
權的一個金融工具。美國政府憑藉美元在SWIFT
系統中的核心貨幣地位，以及在金融資訊交換中
的樞紐地位，將自己的政治意志貫穿到SWIFT的
整個運營決策過程當中，為了對政治敵手和經濟
競爭對手進行打壓和制裁。這一霸道行徑已招致
了全世界強烈反彈，越來越多的國家和地區正在
另起爐灶，逃離SWIFT困局，並引發國際結算格
局的巨大變化。

CIPS打破SWIFT壟斷格局
今天，在SWIFT系統之外，中國、歐盟、俄羅

斯、伊朗等國家和地區都建立起了自己的國際結
算系統，以減少對SWIFT系統的依賴，提高本國
金融交易的效率和安全性，推進本幣國際化等。
而其中最具影響力的當屬中國建立的人民幣跨境
支付系統(CIPS)，CIPS 於 2015 年 10 月啟動，雖
較 SWIFT 啟動時間晚了38 年，但發展進展非常
神速。截至2024年3月末，人民幣跨境支付系統
(CIPS)共有參與者 1511 家，其中直接參與者 140
家，間接參與者 1371 家。2023 年，CIPS 處理業
務661.33萬筆，金額123.06萬億元，同比分別增
長50.29%和27.27%。按255個交易日計算，日均
處理業務數量為2.59萬筆，處理金額約為4826億
元。2024年一季度人民幣跨境支付系統處理金額
近41萬億元，同比增長近61%。可謂高歌猛進。

CIPS 雖暫時無法與 SWIFT 相匹敵，但已打破
了SWIFT一家獨霸的壟斷格局，特別是CIPS成
長潛力巨大。隨中國經濟在不久的將來超越美
國，成為全球最大經濟體，以及中國與共建 「一
帶一路」國家和地區經濟貿易關係的日益密切，
可預期，CIPS 或比肩 SWIFT 並重塑國際結算體
系。

此外，隨亞洲清算聯盟、非洲清算聯盟、歐
洲清算聯盟的陸續崛起，國際結算體系有可能形
成三足鼎立甚至出現戰國時代的格局。

顏安生

SWIFT壟斷地位正喪失
經濟瞭望

李家超期望將進一步深化內地與香港的經貿合作。 記者李曉穎 攝

【香港商報訊】記者鄺偉軒報道：香港特區成
立27周年，多位港府官員在社交平台撰文回顧過
去兩年施政。

陳國基：維護國安奠下穩健基礎
政務司司長陳國基指，本屆政府施政成果豐

碩。過去兩年來，他一直與各局各部門和辦公室
人員群策群力，凝聚政、商、民三方力量，制定
和落實多項政策措施；目前香港已就維護國安與
地區治理奠下穩健基礎，得以輕裝上陣，齊心聚
焦發展經濟、改善民生。陳國基深信， 「黑暴」
亂局不會重臨，但 「軟對抗」、反中亂港分子等
敵對勢力仍然暗中作惡，妄圖破壞香港安定繁
榮，務必時刻警惕和防範國安風險。

陳茂波：香港要鞏固自身優勢
財政司司長陳茂波表示，香港正在拼經濟、謀

發展的關鍵階段，大家要同心合力砥礪奮進，鞏
固提升自身優勢、加快發展新質生產力，提升市

民生活質素。
陳茂波表示，憑藉國家對香港的堅實支持、

「一國兩制」獨特優勢、港府積極有為施政等，
香港定將迎來更美好未來。他續強調， 「一國兩
制」是確保香港長期保持繁榮穩定的最佳安排，
港府必將繼續確保 「一國兩制」全面準確貫徹落
實，行穩致遠，為其成功實踐寫下亮麗新篇章。

林定國：維護好香港普通法制度
律政司司長林定國同樣在社交平台表示，維護

香港普通法制度下的法治是他最大的任務，將繼
續帶領律政司團隊全力以赴。他指出，香港是國
家唯一實行普通法的地區，法律及司法制度高度
國際化，擁有崇高聲譽。

林定國又指出，在國家進一步全面深化改革、
推進中國式現代化進程中，必須思考如何用好香
港的普通法制度，為國家作出更積極貢獻，尤其
是在粵港澳大灣區發展及 「一帶一路」倡議方
面。

三司回顧兩年施政：
齊心拼經濟惠民生

國務院港澳事務辦公室昨日發公告稱，自CEPA實
施以來，內地與香港在貨物貿易領域全面實現了自由
化，在服務貿易領域基本上實現了自由化，在投資領
域建立了系統多元的保障制度。CEPA服務貿易協定
的新一輪修訂，將進一步深化內地與香港服務貿易開
放合作，協助香港由治及興發展，助力國家高水平制
度型開放。

港府開放服貿建議獲積極回應
對此，李家超表示，並感謝國家商務部和各有關部

委，對港府提出開放服務貿易的建議作出積極回應。
過去21年來，CEPA鞏固了香港聯通內地與世界各地
之間的橋樑角色，提升香港的競爭力；港府已於去年
的施政報告中，承諾積極尋求豐富CEPA的內容，他
很高興在這方面取得實質成果。

李家超續稱，CEPA服務貿易協議的新一輪修訂，
將進一步深化內地與香港的經貿合作，使業界獲得更
廣闊的發展空間，更好把握國家高速發展和內地國際
雙循環策略帶來的龐大商機，具有重大意義。

資料顯示，早於2015年11月，內地與香港在CE-

PA框架下簽署服務貿易協議，基本實現兩地服務貿
易自由化。其後，雙方再於2019年11月，簽署關於
修訂〈CEPA服務貿易協議〉的協議，進一步對香港
開放服務貿易。

153個香港服務業可自由進入內地
在現時CEPA服務貿易協議的框架下，內地對香港

服務業作全面或部分開放的服務部門有153個，讓香
港企業和專業人士以優惠待遇在內地發展業務。是次
磋商旨在對服務貿易協議作出修訂，再度提升和深化
內地對香港的服務貿易開放水平。

財政司司長陳茂波亦指，隨新協議的簽訂並逐
步落實，必定能為兩地相關服務貿易創造更好、更
有利的條件，更廣闊的合作空間和更大的發展機
遇。

陳茂波續稱，在CEPA框架下，內地與香港將進一
步促進服務貿易的相互開放，將更快的促進香港融入
國家發展大局，更好的對接國家發展戰略；此舉讓工
商界和專業人士獲得更大的發展空間，同時把更多的
國際經驗和商業脈絡服務和貢獻內地市場。

港隊運動員出席上水廣場夏日電競撐奧運狂熱

【香港商報訊】上水廣場於 6 月 29 日率先舉辦
「《夏日電競狂熱》——運動員見面會」，以口號
「齊運動‧齊集氣」，齊撐港隊勇創佳績並邀請了
前香港代表隊滾軸溜冰運動員王雁芝和香港精英籃
球員蔡龍德作為嘉賓，與市民分享他們的運動生涯
和家人的不懈支持。

在運動員見面會上，前香港代表隊滾軸溜冰運動
員王雁芝和香港精英籃球員蔡龍德分享成為一位成
功運動員的經歷，講述他們在學生時期和工作時期
如何平衡生活與運動的挑戰，以及在面對人生逆境
時如何保持心理和生理的平衡。

據悉，前香港代表隊滾軸溜冰運動員王雁芝曾於

2000年至2006年成為香港最佳速度滾軸溜冰女運動
員，代表香港作賽達11年，最佳成績為亞洲錦標賽
500 米第 5 名，全國速度輪滑 5000 米積分淘汰賽亞
軍，艱苦訓練下的她在滾軸溜冰界別，獲不俗的成
績，如今退役後當滾軸溜冰教練。

香港精英籃球員蔡龍德，擁有不少三人籃球賽經
驗，今年更成為巴黎奧運資格賽代表球員，與隊友
楊瑞鴻、徐遠征和楊睿騏組成的港男子隊在港迎戰
奧地利及荷蘭隊，雖未能進級卻為港籃拼盡全力積
下經驗。

活動中，兩位嘉賓不僅介紹了滾軸溜冰和籃球運
動的專業訓練，還帶領觀眾實踐日常生活中可作為

額外訓練的動作，精彩的示範贏得了現場觀眾的熱
烈掌聲。他們還深入探討了運動如何培養個人的團
隊合作精神和社交能力，並分享了通過運動和團隊
生活促進個人成長和發展的秘訣。此外，王雁芝和
蔡龍德與觀眾進行了互動籃球遊戲，讓觀眾與運動
員大比併，現場氣氛熾熱。

最後，2 位嘉賓現場創作了自己的「AI 個人頭
像」，市民只需在 7 月中，來上水廣場參加電競遊
戲，與2位嘉賓的二次元化身進行比併，同時鍛煉身
體，邊儲分贏巨獎。活動結束後，許多市民紛紛參
與製作屬於自己的AI角色，並表示這次活動不僅有
趣，更有助於強身健體，意義非凡。

◀王雁芝（左）和蔡龍德（右）與觀眾進行了互動籃球遊戲，現場氣
氛熾熱。

▲蔡龍德指導觀眾正確投籃投巧。
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問責局長回顧與展望問責局長回顧與展望
●保安局局長鄧炳強：香港終於完成基本法第

23 條本地立法，國安法和維護國家安全條例緊密
銜接、相輔相成，為香港築牢維護安全穩定的防
線。

●財經事務及庫務局局長許正宇：周內將公布便
利公司遷冊來港的最新立法建議，加大藉招商引資
強化競爭力的力度。

●商務及經濟發展局局長丘應樺：香港經濟發展
穩步復蘇，本港必須抓住國家發展帶來的歷史機
遇，全力發展 「新質生產力」。

●政制及內地事務局局長曾國：回歸 27 個年
頭，歷經幾許風雨，惟風雨過後，東方之珠愈發明
亮。

●文化體育及旅遊局局長楊潤雄： 「一國兩制」
下，香港背靠祖國聯通世界，在發展香港成為中外
文化藝術交流中心當中，優勢更為突出。

●醫務衛生局局長盧寵茂：回歸以來香港的獨特
地位和優勢更顯著，醫療衛生界定必繼續積極識變
應變求變，以民為本，提升醫療系統。

●勞工及福利局局長孫玉菡：新推出高才通計
劃，已批出近19萬宗申請，料可為香港帶來每年約
340億元的直接經濟貢獻。

●發展局局長甯漢豪：政府鎖定約7000公頃的土
地供應來源，照顧未來 30 年的經濟和民生發展需
要。政府會繼續全力推展造地項目，在未來十年供
應當中約3000公頃可供發展土地。

●房屋局局長何永賢：預計未來5年整體公營房
屋建屋量，將增至約17萬6800個單位，較上一個5
年同期近16萬個增加約11%。首批約2100個簡約公
屋將在明年第一季落成，當局將於2026/27年度興
建好3萬個簡約公屋單位。

●教育局局長蔡若蓮：當局將繼續以 「立德樹
人」為目標，建設香港成為國際專上教育樞紐、積
極推動職專教育、優化中小學課程，大力推動
STEAM教育。

●運輸及物流局局長林世雄：持續創新，推動航
空、航運業與綠色科技、數碼提升相結合。秉承逢
山開路、遇水架橋的精神，實現中華民族偉大復興。

●環境及生態局局長謝展寰：本地應用氫能外，
策略上當局可以善用 「背靠祖國、聯通世界」的優
勢，推動香港成為國家發展氫能源的示範基地。

●公務員事務局局長楊何蓓茵：將與常任秘書長
及其他人員啟程前往北京，出席特區政府與北大為
特區高級公務員開辦的首屆公共管理碩士課程畢業
典禮，見證學員的豐碩學習成果。

●創新科技及工業局局長孫東：當局正在穩步實
現香港成為國際創科中心的願景，聚焦發展生命健
康科技、人工智能與數據科學、先進製造與新能源
科技等新興產業。

●民政及青年事務局局長麥美娟：民青團隊發揮
「民政幫到你」的精神，做到 「民有所盼，政有所

為」，未來一年亦會繼續加倍用心服務市民。


